

Ville du Mexique. 30 novembre 2018

De: MD, MPH, Msc PhD **Kely Rely**

À l'attention de : Son Excellence **M. Jovenel Moïse**
Président de la République d'Haïti

Objet: État des lieux et recommandations d'urgence pour la Commune de Pilate (Nord d'Haïti)

M. le Président,

En tant que natif de Pilate, citoyen impliqué, expatrié, mais toujours connecté à son patelin, j'ai l'honneur de solliciter votre attention sur des faits concernant la Commune de Pilate où j'ai grandi et pour le compte de laquelle je demeure l'un de ses illustres ambassadeurs.

Permettez-moi de vous exprimer mes plus vives félicitations, ainsi que tous mes vœux de succès dans l'exercice de vos responsabilités. Je tiens, également, à vous féliciter pour votre travail effectuée en Haïti au cours de ces dernières années.

Au nom de tous les Pilatois, vivant en Haïti et à l'étranger, Monsieur le Président, Pilate vous interpelle et vous interroge sur la vision et les dispositions qui seront prises par votre administration au profit de cette commune du département du Nord.

En effet, deux semaines après le séisme d'une magnitude de 5,9 qui a frappé le Grand Nord, et plus précisément la commune de Pilate, j'ai le regret de vous informer que nous n'avons aucune lisibilité sur l'avenir, les mesures d'aide, d'accompagnement, les conditions de la reconstruction, la relance économique de la commune de Pilate.

Pilate n'est qu'un tout petit territoire, qui a le défaut d'être géographiquement enclavé, loin de la Capitale, isolée et sentinelle de la république d'Haïti et limitrophe au département de l'Artibonite. Toutefois, vous n'êtes pas sans savoir, M. le Président, que ce petit coin de terre possède une riche histoire, une culture très vivante, une communauté ayant produit d'innombrables cerveaux au profit de la République et de l'étranger. Ceci n'empêche que cette belle collectivité soit dépourvue d'infrastructures publiques à la hauteur de son rang. Pilate, malgré ses richesses, sa contribution, demeure une Collectivité pauvre, un des territoires les plus défavorisés de la République.

Au regard de la piteuse situation dans laquelle se trouve la Commune de Pilate et ses environs, pour ne pas dire la zone la moins développée du pays, les Pilatois dont j'en suis un, sont unanimes à déceler qu'il y a un manque de volonté politique, une indifférence visible envers la zone en dépit de ses potentiels en agriculture, tourisme et ressources humaines.

Laissez-moi vous mentionner à ce sujet, M. le Président, que Pilate est l'un des grands producteurs de café, de cacao, d'haricots, de bananes, d'oranges, d'avocats, de canne-à-sucre, de noix de coco,

etc. Considérée par plus d'un comme le grenier du département du Nord et de l'Artibonite, Pilate, est une région possédant un potentiel de développement très riche. Située entre Gros Morne et Plaisance, d'une part, et la ville de Borgne à l'est, d'autre part, elle dispose de tout pour contribuer à l'avancement de l'économie nationale, à un moment où la relance de la production agricole fait figure de priorité au sein de votre administration.

Aujourd'hui, votre passage à Mexico devrait symboliquement constituer un tournant pour vous alerter autour du rôle qu'une commune comme celle de Pilate pourrait jouer dans la matérialisation de votre rêve de voir chaque Haïtien à même de pouvoir se nourrir à partir des immenses potentialités de cette commune jusqu'ici inexploitées par nos gouvernants.

Tenant compte de votre volonté de vous mettre à l'écoute de toutes les régions du pays, et vu les efforts que vous déployez présentement à travers votre Caravane dans les différents départements du pays, je tiens à recommander à votre administration, et ce, avec le soutien indéfectible des nombreux Pilatois avec lesquels je travaille main dans la main, des réponses ou des solutions tangibles à ces difficultés qui continuent de maintenir la localité dans le rang les plus négligés de la République. J'énumère, Excellence, à votre attention les besoins les plus criants de la communauté pilatoise:

1	La construction et l'asphaltage enfin des 13 km de route reliant Pilate à Plaisance
2	La construction d'un pont sur la rivière «Trois Rivières»
3	La construction et l'asphaltage de la route Pilate/Gros-Morne ce qui pourrait grandement contribuer au désenclavement de la région.
4	L'électrification effective de la commune de Pilate et de ses sections rurales
5	La prise en charge des doléances et revendication des victimes du séisme 5,9 qui a causé d'innombrables dégâts dans le Nord et notamment à Pilate
6-	L'accompagnement des agriculteurs dans le cadre d'une vraie relance de la production locale

Si personne ne vous a jamais abordé à ce sujet, permettez-moi de vous souligner, M. le Président, vu les potentiels de cette commune, la construction de la route reliant Gros morne à Plaisance constituerait un vecteur de développement économique inédit au profit des habitants de la région. Les paysans, éparpillés à Port-au-Prince et dans les autres villes de province, retourneraient au bercail et créeraient de la richesse en labourant les terres et en plaçant leurs produits sur le marché de la Région du Grand Nord et de Port au Prince. Dans la même veine, la construction de ponts sur les « Trois-Rivières », qui n'est qu'une goutte d'eau dans une mer immense certes, enverrait un signal fort à tous mes compatriotes qui attendent des nouvelles en ce sens.

M. le Président, Pilate veut s'en sortir avec des projets sérieux, à long terme, mais durables. C'est une question d'avenir ou de survie pour cette communauté, mais surtout, un enjeu démocratique.

La diaspora de Pilate serait prête à appuyer toute action gouvernementale visant une prise en charge effective de Pilate.

Gérer le choc social, mettre en œuvre un programme d'urgence pour une véritable relance économique, cela suppose des hommes, des échéances, des ressources et une volonté politique. La Commune de Pilate ne dispose pas des ressources pour relever un tel défi, nous avons besoin de l'Etat, non de l'Etat providence, mais de l'Etat garant de la solidarité nationale.

Au nom de la Commune de Pilate et la diaspora Pilatoise, Je vous prie d'agréer, Monsieur le Président de la République et Monsieur le Premier Ministre, l'expression de ma haute considération.

Au nom de Pilate et en tant que Pilatois soucieux du développement de sa commune



MD, MPH, Msc PhD Kely Rely

Cc Me Jean-Henry Céant, Premier Ministre de la République d'Haïti